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   9 октября исполнилось 80 
лет ветерану профсоюзного 
движения Клавдии Изосимов-
не ЕРЕМЕЕВОЙ. 
   Чувашрессовпроф сердечно 
поздравляет Клавдию Изоси-
мовну с юбилеем! 
      Желаем крепкого здоро-
вья, благополучия и тепла 
близких!
 

Поздравляем с юбилеем!

2 октября 2019 г. в Доме Правительства Чувашской 
Республики состоялось заседание Республиканской 
трехсторонней комиссии по регулированию социаль-
но-трудовых отношений, приуроченное к проведению 
Всероссийской акции профсоюзов в рамках Всемирного 
дня действий «За достойный труд». Напоминаем, что 
в этом году Исполком ФНПР принял решение провести 
Всероссийскую акцию ФНПР в рамках Всемирного дня 
действий «За достойный труд!» под девизом «За реаль-
ный рост заработной платы!».

Заседание РТК проходило под председательством Предсе-
дателя Кабинета Министров ЧР Ивана Борисовича Моторина.

1 октября, в Международный день людей старшего 
поколения, Чувашрессовпроф чествовал своих ветера-
нов, людей, которые отдали долгие годы профсоюзной 
работе в нашей республике. Их труд был связан с помо-
щью членам профсоюзов, с тем, чтобы делать условия 
их труда и жизни лучше. 

Нашими ветеранами накоплен бесценный опыт. И сейчас, 
находясь на заслуженном отдыхе, ветераны интересуются всем 
происходящим, они всегда рады, когда к ним обращаются за со-
ветом, готовы что-то подсказать, поддержать тех, кто сейчас ра-
ботает в профсоюзах. 

Среди ветеранов профсоюзного движения в нашей респу-
блике — два участника Великой Отечественной войны. Это люди, 
известные не только среди тех, кто работает в профсоюзах, - 
Пётр Николаевич Теплов и Валентин Яковлевич Майоров. Люди, 
работавшие в прошлом в республиканском профобъединении и 

Состоялось заседание РТК, приуроченное к общероссийской акции 
профсоюзов в рамках Всемирного дня действий "За достойный труд"

 Первым на заседании обсуждался вопрос «О государствен-
ной и муниципальной поддержке предприятий по обеспечению 
роста производительности труда и созданию новых рабочих мест 
в отраслях экономики Чувашской Республики» (по этому вопросу 
выступили первый заместитель министра экономического разви-
тия, промышленности и торговли Чувашской Республики Инна 
Николаевна Антонова и президент Союза «Торгово-промышлен-
ная палата Чувашской Республики» Игорь Владимирович Куста-
рин).

По второму вопросу - «О ситуации на рынке труда, трудо-
устройстве граждан предпенсионного возраста и соблюдении 
трудовых прав граждан предпенсионного возраста» выступили 
заместитель министра труда и социальной защиты Чувашской 
Республики Александр Павлович Колесников и заместитель ру-
ководителя Государственной инспекции труда в Чувашской Ре-
спублике по правовым вопросам Наталия Евгеньевна Егорова.

Далее обсуждался вопрос «Об эпидемиологической ситуа-
ции по заболеваемости ВИЧ-инфекцией на территории Чуваш-
ской Республики и реализации Государственной стратегии про-
тиводействия распространению ВИЧ-инфекции в Российской 
Федерации на период до 2020 года и дальнейшую перспективу». 
По этому вопросу выступил заместитель министра здравоохране-
ния Чувашской Республики Владимир Владимирович Дубов.

По четвёртому вопросу - «О подведении итогов региональ-
ного этапа конкурса «Российская организация высокой социаль-
ной эффективности» и выдвижении кандидатур для участия в 
федеральном этапе конкурса» выступила и.о. министра труда и 
социальной защиты Чувашской Республики Лариса Геннадьевна 
Арсентьева.

Нам очень нужны ваш опыт и мудрость, дорогие ветераны!
отраслевых комитетах профсоюзов, в годы войны трудились в 
тылу, приближая Победу.

Встречу вела заведующая отделом культуры и спорта Чу-
вашрессовпрофа Людмила Алексеевна Круглова. С праздником 
собравшихся ветеранов поздравили заместитель председате-
ля Чувашрессовпрофа Виталий Петрович Ильин, председатель 
Совета ветеранов Чувашрессовпрофа Иван Алексеевич Аниси-
мов, его заместитель Клара Ильинична Груздева, наши ветера-
ны-фронтовики Пётр Николавевич Теплов, Валентин Яковлевич 
Майоров, руководители отраслевых республиканских профорга-
низаций Зинаида Николаевна Степанова, Василий Иванович Ха-
ритонов, Светлана Валериановна Демидова, ветераны профсо-
юзов Геннадий Александрович Миюсов, Василий Прокопьевич 
Романов, Пётр Васильевич Ивантаев, Тамара Петровна Дьякова и 
другие. Вокальный дуэт «Снова вместе» исполнил для ветеранов 
любимые старые песни.

В год столетия Профессионального союза работников агро-
промышленного комплекса Российской Федерации Чувашский 
республиканский комитет Профсоюза поздравляет вас с профес-
сиональным праздником – Днем работника сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности.

Этот праздник дорог и близок труженикам полей и ферм, ру-
ководителям и специалистам сельхозпредприятий и фермерских 
хозяйств, работникам пищевой и перерабатывающей промыш-
ленности. Люди, работающие в отрасли, достойны уважения и 
восхищения. Они трудолюбивы, понимают и любят свою землю.

Сегодня агропромышленный комплекс находится на пути 
серьезных преобразований. Внедрение новейших технологий, 
модернизация производства невозможны без поддержки и твор-
ческой работы трудовых коллективов, каждого из нас.

Поздравляя вас с профессиональным праздником, хочу по-
желать всем работникам предприятий, непосредственно занятым 
в производственном процессе и ветеранам, отдавшим многие 
годы становлению и развитию отраслей сельского хозяйства, пи-
щевой и перерабатывающей промышленности, преподавателям 
и студентам наших учебных заведений, работодателям и профак-
тиву, которые ответственны за сохранение социального мира в 
трудовых коллективах, всем, кто разделяет гордость, озабочен-
ность и ответственность за судьбу агропромышленного комплек-
са производственных успехов, крепкого здоровья, благополучия, 
мира и уверенности в завтрашнем дне.

Пусть удача сопровождает вас во всех делах и начинаниях.

С уважением, 
Председатель Чувашской республиканской органи-

зации Профессионального союза работников АПК РФ
А.В.СМИРНОВ.

Чувашрессовпроф сердечно поздравляем всех тру-
жеников села и всех, кто работает в перерабатывающей 
промышленности, с профессиональным праздником! Мы 
присоединяемся ко всем высказанным здесь добрым по-
желаниям и выражаем свою признательность тем лю-
дям, чей труд жизненно необходим представителям всех 
остальных профессий, всему нашему обществу. Ни стро-
ителю, ни станочнику, ни учителю, ни доктору наук , ни 
школьнику и ни пенсионеру не обойтись без тех, кто тру-
дится на полях и фермах, кто перерабатывает сельскохо-
зяйственную продукцию, печёт хлеб. 

Низкий поклон всем, кто трудится в отрасли. Здоро-
вья, гармонии, семейного тепла и благополучия, дорогие 
труженики АПК!

Уважаемые труженики села, работники 
перерабатывающей промышленности 

и предприятий, обслуживающих
агропромышленный комплекс республики, 

ветераны отрасли!

На форуме молодых 
профлидеров ПФО

С 19 по 22 сентября в Самаре проходил окружной 
этап Всероссийского молодёжного профсоюзного фо-
рума «Стратегический резерв 2019: Мотивация». В нём 
приняли участие 130 молодых профсоюзных лидеров 
из 14 регионов Приволжского федерального округа, в 
том числе 5 представителей Чувашской Республики.

На открытии форума молодежь приветствовали представи-
тель Федерации независимых профсоюзов России в Приволж-
ском федеральном округе Владислав Михайлович Трубников, 
председатель Совета Ассоциации территориальных организаций 
профсоюзов Приволжского федерального округа, председатель 
Нижегородского областного союза организаций профсоюзов 
Анатолий Михайлович Соколов и председатель Федерации про-
фсоюзов Самарской области Павел Григорьевич Ожередов. Они 
пожелали своим младшим коллегам успехов в работе и учебе, 
а Владислав Трубников напомнил, что этот окружной форум - 
юбилейный, он проходит уже 10 лет.
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Материал предоставлен республиканской организацией профсоюза работников здравоохранения РФ.

Чувашская республиканская организация профсоюза 
работников здравоохранения РФ в  рамках подготовки и 
проведения мероприятий, приуроченных к Дню профсо-
юзов Чувашской Республики, объявила конкурс «Луч-
ший печатный агитационный материал по укреплению 
профсоюзного членства в ППО медицинских организаций 
Чувашской Республики». 

Целью конкурса было повышение эффективности деятельно-
сти первичных профсоюзных организаций по вовлечению новых 
членов Профсоюза.

В адрес ЧРО профсоюза работников здравоохранения РФ по-
ступили конкурсные работы из 16 первичных профсоюзных орга-
низаций. 

Агитационная продукция конкурсантов отличалась по объему 
информации, содержательности и нестандартному подходу к ее 
изданию. Участники представили на конкурс не только печатные 
материалы (календари, плакаты, буклеты, информационные лист-
ки), но и сувенирную продукцию (карандаши, авторучки и т.д.). К 
конкурсным работам были приложены фотографии информацион-
ных стендов и уголков, подтверждающие распространение в ППО 
данной агитационной продукции.

При оценке представленных материалов конкурсная комиссия 
учитывала агитационный уровень изображения, доступность, ка-
чество исполнения работы, новизна идеи, креативность, и, конеч-
но же, творческий подход и оригинальность авторов. 

Отдельно была отмечена регулярная работа по выпуску агита-
ционной продукции  в ППО БУ «Республиканский центр медицины 

В первичках медицинских организаций республики прошёл конкурс на лучший 
печатный агитационный материал по укреплению профсоюзного членства

катастроф и скорой медицинской помощи» Минздрава Чувашии. В 
данной организации уже  более 3 лет выпускается сувенирная про-
дукция с профсоюзной символикой «первички». В ППО БУ «Цен-
тральная городская больница» Минздрава Чувашии ежекварталь-
но выпускается информационный листок «Мой Профсоюз». 

Приятно удивили информативные и красочные буклеты, вы-
пускаемые ППО БУ «Новочебоксарский медицинский центр» Минз-
драва Чувашии, ППО БУ «Медицинский информационно - аналити-
ческий центр» Минздрава Чувашии, ППО БУ «Первая Чебоксарская 
городская больница им. П. Н. Осипова» Минздрава Чувашии и ППО 
БУ «Городская детская больница №2» Минздрава Чувашии.

Конкурсная комиссия определила следующих победителей:
1 место -  ППО БУ «Республиканский центр медицины ката-

строф и скорой медицинской помощи» Минздрава Чувашии (пред-
седатель профкома Давыдова М. Н.);

2 место – ППО БУ «Новочебоксарский медицинский центр» 
Минздрава Чувашии (председатель профкома  Чернова Е. Е.) и 
ППО БУ «Медицинский информационно - аналитический центр» 
Минздрава Чувашии (председатель профкома Сазонова О. Н.);

3 место – ППО БУ «Центральная городская больница» Минз-
драва Чувашии (председатель профкома Чупахина И. В.).

Комиссией было принято решение дополнительно поощрить 
некоторых  участников конкурса в номинациях: 

«Лучший профсоюзный календарь» - ППО БУ «Городской кли-
нический центр» Минздрава Чувашии (председатель профкома 
Галкина М. А.);

«Лучший агитационный плакат» - ППО БУ «Красночетайская 

районная больница» Минздрава Чувашии (председатель профко-
ма Ельцова Н. В.);

«Лучший агитационный буклет» - ППО БУ «Первая Чебоксар-
ская городская больница им. П. Н. Осипова» Минздрава Чувашии 
(председатель профкома Кириллова Л. В.).

Подводя итоги конкурса, можно сделать вывод, что первич-
ные профсоюзные организации ведут регулярную, активную рабо-
ту по созданию интересной актуальной агитационной продукции и 
ее распространению  среди членов Профсоюза. 

Награждение победителей и участников конкурса состоится 
на VI Пленуме Чувашской республиканской организации профсо-
юза работников здравоохранения РФ.

1 октября, в Международный день пожилого человека, 
в стенах дома культуры агрегатного завода встретились 
самые почетные и уважаемые представители Концерна 
«Тракторные заводы» - ветераны ПАО «Промтрактор», 
ПАО «ЧАЗ» и ООО «Промлит». Традиционный праздник 
опыта и мудрости, подготовленный администрацией, про-
фкомом и советами ветеранов предприятий, собрал около 
600 тракторостроителей «золотого возраста», для которых 
было организовано праздничное чаепитие и яркая кон-
цертная программа.

Ежегодная осенняя встреча превратилась для трудовых кол-
лективов «Тракторных заводов» в добрую традицию.  Нынешним 
работникам предприятий она дарит редкую возможность увидеть 
тех, кто трудился на заводах с самых первых дней, отдать дань 
уважения ветеранам, возводившим корпуса, запускавшим обору-
дование и осваивавшим новые производственные процессы. Для 
старшего поколения тракторостроителей это долгожданная воз-
можность увидеться с товарищами по работе, поделиться послед-
ними новостями, узнать из первых уст о судьбе родного предприя-
тия и его производственных достижениях.

Кроме угощения и праздничного концерта организаторы ме-
роприятия подготовили для каждого гостя сладкие сюрпризы и те-
плые слова благодарности. Обращаясь к ветеранам, заместитель 
генерального директора по персоналу и организационному раз-
витию Концерна «Тракторные заводы» Сергей Серегин поздравил 
присутствующих с прошедшим Днем машиностроителя и пожелал 
крепкого здоровья, оптимизма и бодрости. От лица руководства 
машиностроительно-индустриальной группы Сергей Борисович по-
благодарил ветеранов за профессионализм, добросовестный труд и 
переданный опыт, заверив, что их благие начинания не забыты, а 

Учёба на форуме была очень интересной и продуктивной. 
Во время занятий обсуждались наиболее эффективные методы 
и формы мотивации к вступлению в профсоюзы, обменивались 
опытом, обсуждали аспекты проектной деятельности в профсою-
зах и изучали лучшие практики этого направления под руковод-
ством опытных тренеров. 

Так, один из дней форума был полностью посвящён изуче-
нию основ проектного управления.

Пилотными проектами участвовавших команд стала разра-
ботка макета механизмов по вовлечению новых людей в члены 
профсоюзов (за основу взяли молодых сотрудников) и усиление 
мотивации нынешних членов профсоюзов. В завершении группы 
защищали свои проекты перед всеми участниками форума. Стоит 
отметить, что аудитория зала выступала экспертами, могла зада-
вать интересующие вопросы и в режиме реального времени, при 
помощи современных цифровых технологий (www.mentimeter.
com), оценивала представляемые проекты по проморолику про-
екта и двум критериям: польза и актуальность для работника и 
для профсоюзного движения. 

В рамках форума прошла пленарная сессия о роли молодёжи 
в профсоюзах с участием заместителя председателя ФНПР Алек-
сандра Владимировича Шершукова и председателей территори-
альных профорганизаций из 14 регионов. Регионы обменялись 
опытом работы с молодежью, обозначили задачи молодежной 
политики. 

Подводя итоги, организаторы форума вручили участникам 
сертификаты и удостоверения о повышении квалификации в об-
ласти проектного управления. Члены Молодёжного совета про-
форганизаций ПФО поблагодарили всех коллег за активную со-
вместную работу, а принимающую сторону — за высокий уровень 
подготовки мероприятия и радушный приём.

Борис ГАРНОВ,
председатель молодёжного совета Чувашрессовпрофа.

Продолжение. Начало на с. 1.

На форуме молодых 
профлидеров ПФО

3 октября в Доме союзов в г. Чебоксары состоялся 
семинар-совещание председателей и профсоюзного 
актива первичных и объединенных отраслевых профсо-
юзных организаций работников госучреждений Чувашии, 
собравший более ста участников из территориальных 
органов федеральных органов государственной власти, 
республиканских министерств и ведомств, органов мест-
ного самоуправления и государственных предприятий и 
учреждений.

Открыл мероприятие председатель республиканской органи-
зации Общероссийского Профсоюза работников госучреждений 
Василий Харитонов. Он ознакомил собравшихся с деятельностью 
выборных органов республиканской организации профсоюза за 
последние годы, о взаимодействии с социальными партнерами, 
отметив высокий уровень социального партнёрства в республике.

"Сегодня для работы выборных органов профсоюза работни-
ков госучреждений, для нас, профсоюзных лидеров различного 
уровня в республике созданы благоприятные условия. У нас есть 
возможность решать различные вопросы, возникающие у служа-
щих, работников госучреждений, защищать их трудовые права и 
законные интересы. Условия эти созданы благодаря нашей с вами 
эффективной работе в согласии с социальными партнерами. Мы 
не должны останавливаться на достигнутом. Необходимо продол-
жить активно и конструктивно  решать важнейшие задачи нашего 
профсоюза. Сроки полномочий выборных профсоюзных органов 
подходят к концу. Соответственно, для дальнейшей работы во 
всех профсоюзных организациях необходимо провести отчет-
но-выборную кампанию, избрав для дальнейшей работы наиболее 
активных, компетентных и авторитетных представителей коллек-
тива. Прошу подойти со всей ответственностью к предстоящим 
мероприятиям", - подчеркнул Василий Харитонов, пожелав участ-
никам семинара-совещания успешной работы.

Председатель республиканской профорганизации также оз-
накомил участников семинара с порядком проведения отчетов и 

На семинаре-совещании председателей и актива профорганизаций 
работников госучреждений и общественного обслуживания

выборов в профсоюзных организациях, ответил на поступившие 
вопросы профактива.

Кроме того, на семинаре обсудили ряд актуальных тем, ин-
тересующих республиканский профактив. По теме "Актуальные 
вопросы пенсионной системы" выступила начальник отдела орга-
низации назначения и перерасчета пенсий и оценки пенсионных 
прав застрахованных лиц Отделения ПФР по Чувашской Республи-
ке Татьяна Лисицина.

По вопросу "О состоянии работы по охране труда в профсоюз-
ных организациях. Специальная оценка условий труда. Возникаю-
щие вопросы и пути их решения" выступил заведующий отделом 
охраны труда Чувашрессовпрофа Валерий Архипов.

С результатами деятельности правовой инспекции труда ре-
спубликанской организации профсоюза за 9 месяцев 2019 года 
и обзором нарушений и мерами по их профилактике ознакомила 
Ирина Ефимова - главный правовой инспектор ЦК Профсоюза по 
Чувашской Республике.

Экспертами были даны ответы на вопросы, возникшие у слу-
шателей семинара.

Для собравшихся на мероприятие была проведена презен-
тация нового социального проекта республиканской организации 
Профсоюза "ProfCashback-PRGU-Чувашия", направленный на под-
держку членов Профсоюза путем предоставления им возможности 
участия в программах лояльности с использованием профсоюзных 
дисконтно-скидочных карт с кэшбэком более чем в 7,5 тысячах ма-
газинов и компаний, предоставляющих различные услуги. 

И кроме того, на семинаре прошло чествование самых актив-
ных представителей Профсоюза: за многолетний плодотворный 
труд, эффективное решение вопросов по защите прав и законных 
интересов членов Профсоюза и повышение его авторитета на-
граждены Почетными грамотами рескома Профсоюза Алла Латы-
шева - председатель первичной профорганизации МЧС Чувашии и 
Марина Порфирьева - председатель первичной профсоюзной орга-
низации Государственного исторического архива Чувашии.

Фоторепортаж с семинара-совещания смотрите на официальном сайте республиканской организации профсоюза 
работников госучреждений и общественного обслуживания РФ.

Чебоксарские тракторостроители подарили старшему 
поколению заводчан теплый праздничный вечер 

наоборот, успешно продолжены молодым поколением машиностро-
ителей – предприятия развиваются, интенсивно наращивают объ-
емы производства и добиваются новых профессиональных побед.  

С праздником ветеранов также сердечно поздравили директор 
по персоналу и административно-хозяйственным вопросам ПАО 
«ЧАЗ» Наталья Адрова, председатель Чувашской республиканской 
профсоюзной организации работников автомобильного и сельско-
хозяйственного машиностроения РФ Валентина Рыбкина и предсе-
датель профкома агрегатного завода Валерий Жигарев. Все слова и 
все лирические номера в этот день были пронизаны одним общим 
посланием – благодарностью за бесценное наследие, бережно со-
храненное ветеранами и переданное сегодняшнему поколению ра-
ботников «Тракторных заводов».

Наш корр.
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На 98 году ушла из жизни блестя-
щий учитель, талантливый руково-
дитель, прекрасный организатор, 
ветеран педагогического труда Мария 
Николаевна Шелевая. 30 сентября 
она позвонила в Чувашскую респу-
бликанскую организацию профсоюза 
образования и предупредила, что 
чувствует себя неважно после работы 
на дачном участке и 1 октября не 
сможет быть на встрече, посвящен-
ной Дню пожилых людей. А 2 октября 
нашего давнего и большого друга не 
стало. 

В 2017 году по случаю 95-летнего 
юбилея Марии Николаевны мы взяли у нее 
большое интервью. Здесь приводим неко-
торые его фрагменты.

Осмысливая прожитые годы, кавалер 
ордена «Знак Почета», заслуженный учи-
тель Чувашской АССР Мария Николаевна 
Шелевая говорит: «Почему я дожила до 
этих лет? Потому что я радуюсь жизни, лю-
блю людей, работу и благодарна всем, кто 
ко мне относится по-человечески». 

Почти сорок лет своей жизни Мария 
Николаевна посвятила делу образования и 
воспитания подрастающего поколения в ка-
честве учителя истории, завуча, директора 
школы, директора Дворца пионеров, заве-
дующего районным отделом образования, 
инспектора школ – в Ивановской области, 
городах Чебоксары, Мурманск, Орел. Эту 
работу периодически сменяли партийные и 
государственные должности: в Мурманском 
обкоме ВЛКСМ, исполкоме Чебоксарского 
городского совета депутатов трудящихся. И 
после выхода на заслуженный отдых не си-
делось ей без дела, поэтому охотно согла-
силась на предложение Чувашского обкома 
профсоюза работников просвещения, выс-
шей школы и научных учреждений руково-
дить пионерским лагерем «Буревестник» и 
12 лет проработала в этой должности. 

Мария Николаевна родилась 3 
января 1922 года в деревне Коурце-
во Юрьевецкого района Ивановской 
области, здесь выросла, выучилась. 
Трудовая биография в должности 
учителя истории Мордвиновской 
средней школы началась  в 1940 
году, в возрасте 18 лет.  

Мы встретились с Марией Николаев-
ной и попросили ее поделиться воспомина-
ниями, задали несколько вопросов. Беседа 
получилась увлекательной, душевной и по-
учительной. 

– Мария Николаевна, каким за-
помнилось Вам детство?

– В школу тогда ходили с 8 лет. Но я 
пошла с 7, не хотелось отставать от  под-
ружек, которые были постарше меня. До 
школы путь был нелегкий: нужно было 
идти пешком 2 км или переправляться че-
рез реку Ёлнать. Колхоз нанимал лодку для 
перевозки детей. Учительницу до сих пор 
помню, звали Павла Михайловна, она была 
умная и разносторонняя. Обучала нас с 1 
по 10 классы. Очень любили мы ее, она с 
нами и пела, и танцевала. В школьной ма-
стерской, переделанной из здания сторож-
ки церкви, мы пилили, рубили  – изготавли-
вали разные поделки. 

Помню, как в четыре утра мать буди-
ла и посылала нас троих старших теребить 
лен. Бороновали, собирали урожай, так что 
спать нам было некогда. Но детство есть 
детство – находили время для игр, веселья. 
Много ребят было в деревне. Когда колхо-
зы образовались, мать работала конюхом. 
Наша сильная ломовая лошадь была отда-
на в колхоз. Ей не хватало того корма, что 
давали, и мать ее подкармливала. Отцу в 
начале войны было 47 лет, он работал в 
сплавной конторе. 

В школе я увлеченно изучала литера-
туру и историю. Учителем истории у нас 
был молодой и красивый учитель. Под вли-
янием его обаяния многие из нас пошли на 
исторический факультет. Математик тоже 
был молодой. С началом войны обоих этих 
учителей взяли на фронт. 

В 1939 году я окончила школу и посту-
пила в Ивановский педагогический инсти-
тут. В 1940 году в институте ввели платное 
обучение. Триста рублей в год в те времена 
– огромная сумма. А нас было шестеро де-
тей в семье, я старшая. Звоню отцу: «Что 
делать»? А он говорит: «Решай сама, ты 
знаешь наше положение».

Чувашская республиканская организация Профсоюза ра-
ботников народного образования и науки Российской Федера-
ции выражает глубокое соболезнование родным и близким по 
случаю кончины ветерана педагогического труда 

ШЕЛЕВОЙ 
Марии Николаевны

Чувашрессовпроф и республиканские организации отрас-
левых профсоюзов выражают глубокое соболезнование род-
ным и близким талантливого педагога и организатора, вете-
рана педагогического труда 

ШЕЛЕВОЙ 
Марии Николаевны

в связи с её кончиной.

Легенда образования Мария Николаевна Шелевая
– Вы пошли работать в школу, и 

это стало началом Вашей учительской 
биографии.

Я ушла из института и устроилась на 
работу в свою бывшую школу учителем 
истории. Мне сразу дали 10-й класс, а они 
старше меня и большинство ребят – маль-
чишки, рослые такие. В 1941 году я выпу-
стила этот класс. 21 июня все собрались на 
выпускной бал, гуляли до утра, на берегу 
реки  Ёлнать жгли костры. В 3 часа утра  
разошлись… А утром из репродукторов ус-
лышали сообщение, что началась война. 
Через 2–3 дня всех наших выпускников 
мобилизовали на фронт. Из двух классов 
ушло 20 человек, а вернулось двое, и то 
раненые. 

– Мария Николаевна, расскажите, 
как Вы встретили Победу.

Я находилась в городе. Вся централь-
ная улица была запружена народом. Люди 
бежали, кричали, плакали, обнимались. Все 
настолько были вдохновлены, что готовы 
были мир перевернуть. Наконец-то победа! 
Мы пережили страшные дни войны. 

Повидаться с вернувшимися домой 
фронтовиками сбегалась вся деревня. По-
бедителей качали на руках! 

Затем началось восстановление стра-
ны. Никто не считался со временем. Все 
трудились, как говорят, до упаду. Ведь те-
перь не стреляют и не убивают. Это прида-
вало силы и двигало вперед. 

– Расскажите о своем переезде в 
Чувашию.

В 1946 году в Кинешме работала рус-
ская группа Чувашского драматического 
театра. Руководителем группы был Г.В. 
Мордкович. Мой муж Лев Ионович с ним 
познакомился. Чуть позже Мордкович (авт. 
он был заведующим постановочной частью 
театра, а в годы войны – директором те-
атра) написал ему письмо и пригласил на 
работу. Так мы в сентябре 1951 года ока-
зались в Чебоксарах. А учебный год-то 
начался. Снова в школе нет мест. Побы-
вала я на приеме у министра образования 
М.А. Макарова, секретаря горкома партии 
Е. Ивановой. Кстати, она единственный 
учитель из Чувашии, получивший за свою 
работу орден Ленина. Меня назначили ди-
ректором Дома пионеров. До меня на этом 
месте 15 лет работал В.С. Петров. Влади-
мир Сергеевич – уникальная личность. Он 
был директором ТЮЗа, его главным режис-
сером, а позже открыл и Дом художествен-
ного воспитания. Многим предлагали стать 
директором Дворца пионеров, но после 
Петрова никто не соглашался, потому что 
нужно было держать марку. А я не знала 
В.С. Петрова, потому и согласилась. 10 лет 
проработала директором Дворца. Получи-
ла за это звание «Заслуженный учитель 
Чувашской АССР». Нагрузка была колос-
сальная. Ребят, желающих заниматься во 
дворце, было очень много. Мы работали с 
8 утра до 22 вечера. За работу во Дворце 
пионеров я в 1957 году была занесена в 
Книгу Почета города. Я любила работу во 
Дворце, коллектив был хороший, во всем 
поддерживал меня. 

– Кто Вам помогал и был рядом в 
этой сложной работе?

В это время секретарем обкома комсо-
мола по работе среди учащейся молодежи 
и пионеров была Т.С. Петрова. У нас с Та-
марой Степановной были хорошие отноше-
ния. Мы вместе разрабатывали программы 
мероприятий по работе со школьниками 
республики. Ей была свойственна вдум-
чивость, поэтому она относилась ко всему 
критически. Позже в течение 19 лет Т.С. 
Петрова работала председателем обкома 
профсоюза работников просвещения, выс-
шей школы и научных учреждений. А когда 
в городе зародилось ветеранское движе-
ние, она, будучи на пенсии, впряглась в эту 
работу. 

Сначала мы создали ветеранский клуб. 
Председателем клуба избрали Тамару Сте-
пановну. Позже на заседании клуба реши-
ли объединить всех ветеранов-учителей. 
Избрали городской совет ветеранов пе-
дагогического труда. Меня назначили его 
председателем. 15 лет я руководила этим 
советом. В начале своей работы члены со-
вета встретились с начальником городского 
управления образования С.В. Кудряшовым. 
Сергей Владимирович нас выслушал, одо-
брил нашу инициативу. За советом ветера-

нов закрепил вторую школу города, кото-
рая устроила для нас праздник.  

В 1961 году меня избрали депутатом 
городского совета депутатов трудящихся и 
назначили заместителем председателя гор-
совета. Я старалась работать на результат. 

К тому времени в г. Чебоксары откры-
ли 16-ю школу. Школа была восьмилетней 
с продленным днем работы. Сюда я и при-
шла из горсовета. То, что было наработано 
во дворце пионеров, я применяла в школе. 
Такую работу я хотела, она мне нравилась. 
Это было моё! Школа стала образцовой. 
Лучшей школой города стала. На 100-летие 
со дня рождения В.И. Ленина 16-ю школу 
и меня наградили медалью «За доблестный 
труд». На здании школы горели три звезды 
– это победы пионерской дружины. Почти 
десять лет я руководила школой. Удосто-
илась ордена «Знак Почета», в 1971 году 
меня наградили им.

- По традиции тех времен, Вы, ко-
нечно же, были членом Профсоюза. 
А как Вы оказались на профсоюзной 
работе?

В 1977 году Т.С. Петрова, тогда она 
председатель Чувашского обкома профсою-
за работников просвещения, высшей школы 
и научных учреждений, пригласила меня на 
должность начальника пионерского лагеря 
«Буревестник». И я 12 лет работала в этом 
лагере. Весь опыт работы в пионерском 
движении я использовала теперь здесь. За 
многолетнее руководство лагерем была на-
граждена Почетной грамотой ВЦСПС.

- В чем Вы видите смысл своей 
жизни с высоты прожитых лет?

В труде, любви и уважении к людям, 
успехе тех, в кого вкладывала силы. Я низ-
ко кланяюсь всем за то внимание, которое 
мне оказывают. Силу всегда мне давал кол-
лектив, в котором я работала. Тяжело ра-
ботать в школе.  Особенно директору. Это 
очень ответственное дело и не всем под 
силу. Я находила силы, потому что люби-
ла это дело. Меня понимал коллектив, и я 
понимала его. Меня радует, что сейчас гим-
назия № 2 входит в число 500 лучших школ 
России. Нынешний директор – выпускница  
этой школы. Она прекрасный математик, 
организатор. Она изменила лицо школы. 
Это меня тоже радует. В школу пришли 5 
бывших учеников. В плохую школу они бы 
не вернулись. Хорошим учителем может 
быть не каждый, ведь эта профессия требу-
ет колоссального вложения сил – физиче-
ских и душевных,  трудолюбия, душевного 
тепла, огромного терпения, чуткости, люб-
ви к детям.

У Марии Николаевны была не по годам 
хорошая память. Она отлично помнила лю-
дей, события, впечатления. Легко и живо 
рассказывала. Поразило меня ее отноше-
ние к собственной жизни – постоянно со-
знание, что не ей одной выпала такая доля, 
а всему народу. 

Альбина ВОЛКОВА,
ведущий специалист по связям 

с общественностью 
Чувашской республиканской 

организации Профсоюза 
работников образования и науки 

Российской Федерации

На заседании были подведены итоги отчетов и вы-
боров в первичных профсоюзных организациях города и 
поставлены цели и задачи на новый учебный год. 

Наряду с вопросами организационного, социально-экономи-
ческого, оздоровительного направления,  охраны труда, защиты 
профессиональных, трудовых прав и интересов членов профсою-
за, главными темами стали вопросы о созыве IV городской отчет-
но-выборной конференции и обращение Чувашской республикан-
ской организации профсоюза образования к депутатам Чувашской 
Республики Государственной Думы Российской Федерации с пред-
ложением  поддержать требования Общероссийского Профсоюза 
образования к Правительству Российской Федерации по вопросам 
увеличения размеров заработной платы и повышения уровня  га-
рантий по оплате труда педагогических и иных работников образо-
вательных организаций. А именно:

- довести к 2020 году среднюю заработную плату до уровня не 
менее 150% к средней заработной плате в регионе;

- установить должностные оклады, ставки заработной платы 
по профессиональным квалификационным группам работников не 
ниже минимального размера оплаты труда;

- вывести за пределы минимального размера оплаты труда, 
установленного федеральным законом, компенсационные, стиму-
лирующие и социальные выплаты;

На заседании городского совета обсуждался видеоролик о до-
полнительной социальной поддержке членов профсоюза. В целях 
информационного обеспечения профсоюзных организаций собрав-
шимся напомнили о своевременной необходимости организовать 
ежегодную подписку на газеты «Мой профсоюз» и «Время».

По окончанию заседания Зоя Ильина, председатель Чебоксар-
ской городской организации профсоюза образования, поздравила 
всех присутствующих с наступающими профессиональными празд-
никами: с Днем дошкольного работника, Международным Днем 
учителя и с Днем Общероссийского профсоюза образования. Она 
вручила профактивистам благодарственные письма от Чувашской 
республиканской организации профсоюза образования и Почетные 
грамоты Чебоксарской городской организации профсоюза образо-
вания. И самым неожиданным подарком для всех присутствующих 
в преддверии праздников стало яркое выступление эстрадного ан-
самбля «Сеспель».

2 октября на базе Дворца детского (юношеского) 
творчества прошла ежегодная конференция работников 
образования города Чебоксары. В этом году на повестке 
ключевой стала тема «Реализация Национальных проек-
тов как приоритетное направление развития муниципаль-
ной системы образования».

В ней приняли участие депутат Госдумы РФ Леонид Черкесов, 
министр образования и молодежной политики ЧР Сергей Кудряшов, 
заместитель главы города Чебоксары - председателя Чебоксарско-
го городского Собрания депутатов Николай Владимиров. Почётные 
гости поздравили участников конференции с профессиональными 
праздниками и наградили лучших педагогов.

В рамках конференции были обозначены основные направле-
ния развития системы образования на ближайшую перспективу. 
Среди приоритетных задач - строительство новых школ и детских 
садов, модернизация инфраструктуры системы образования, тех-
ническое оснащение учебного процесса, цифровизация образо-
вательного пространства, переподготовка и повышение квалифи-
кации педагогических кадров, внешняя система оценки качества 
образования. Особое внимание было обращено на участие школ в 
грантовых конкурсах.

Начальник управления образования администрации города 
Чебоксары Дмитрий Захаров и председатель Чебоксарской город-
ской организации профсоюза образования Зоя Ильина поздравили 
с Днём учителя и Днём дошкольного работника, выразив особую 
благодарность ветеранам педагогического труда за их многолетний 
труд на благо развития системы образования города, всем присут-
ствующим в зале  пожелали здоровья, оптимизма, успехов и твор-
чества.

На заседании совета Чебоксарской городской 
организации профсоюза образования

Подборку подготовила Наталья Михеева, 
внештатный корреспондент Чебоксарской 

городской организации Профсоюза образования.

На конференции работников 
образования города Чебоксары
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На стадионе спорткомплекса «Улăп» пос. Кугеси 
состоялись соревнования по легкоатлетическому кроссу 
в рамках XV Спартакиады Чувашской республиканской 
организации Профсоюза работников связи России, в 
которых приняло  участие более семидесяти связистов.

В этом году в спор за лидерство вступило двенадцать ко-
манд, среди которых были представители коллективов: Аппарата 
УФПС Чувашской Республики, БУ «Центр информационных тех-
нологий» Мининформполитики  Чувашии,   чувашского филиала 
«Российской телевизионной и радиовещательной сети», Автоба-
зы почтовой связи, городских и районных почтамтов. Возглавили 
спортивные команды руководители и  профсоюзные лидеры.

После объявления торжественного открытия соревнований, 
с приветственным словом к спортсменам обратились председа-
тель профсоюза связистов Чувашии Вера Галкина и главный су-
дья  спортивных состязаний Павел Цветков.

Небывалый азарт и стремление участников забегов к победе 
подогревала активная поддержка болельщиков.  Перед началом 
соревнований, как по заказу,  рассеялись дождливые осенние 
тучи и установилась умеренно теплая солнечная погода.

После упорной борьбы на беговых дорожках стадиона, по-
беду в общекомандном зачете одержал сплоченный спортивный 
коллектив Моргаушского почтамта, «серебро» досталось друж-
ной команде РТПЦ Чувашской Республики, а бронзовым призе-
ром стали уверенные бегуны Вурнарского почтамта - обладателя 
переходящего Кубка рескома профсоюза.

В личном зачете победителями в своих возрастных группах 
стали: С. Яковлев (РТПЦ ЧР), А. Мешков (Яльчикский почтамт), А. 
Григорьев (Моргаушский почтамт), А. Гаврилов (Автобаза УФПС), 
О. Веселова, А. Антонова и Ю. Киселева (Моргаушский почтамт), 
А. Кудрявцева (Вурнарский почтамт); «серебро» завоевали: Е. 
Карпова (Цивильский почтамт), Н. Николаева (Чебоксарский по-
чтамт), Э. Убакова (Вурнарский почтамт), В. Петрова (Моргауш-
ский почтамт), А.Творогов (БУ «ЦИТ»), С. Кузнецов и А. Архипов 
(РТПЦ ЧР), В. Николаев  (Моргаушский почтамт); бронзовыми 
призерами стали: А. Блинова (Вурнарский почтамт), Н. Чернова 
(Яльчикский почтамт), И. Медведкина (Канашский почтамт), Р. 
Севастьянова (Автобаза УФПС), Е. Кошкин (УФПС ЧР), С. Кирги-
зов (Вурнарский почтамт), С. Риманов (Урмарский почтамт).

Все участники соревнований получили мощный заряд энер-

Сотрудники Концерна «Трак-
торные заводы» стали помощни-
ками юных телеведущих «Аген-
тов-550», спасающих Чебоксары 
и его жителей от скуки, плохого 
настроения и общественных на-
рушений. Совместно с представи-
телями фонда «Право на жизнь» 
тракторостроители организова-
ли благотворительную акцию, 
направленную на поддержку 
маленьких пациентов Республи-
канской детской клинической 
больницы и приняли участие в 
съемках сюжета для Националь-
ного телевидения Чувашии. 

С последней благотворительной 
акции прошла всего неделя, а че-
боксарские машиностроители снова 
инициировали мероприятие, которое 
стало новой миссией знаменитых и 
любимых чебоксарцами Агентов-550. 
Этот проект придумали и воплотили 
в жизнь представители медиа-центра 
«Куча мала!» - юные корреспонденты 
НацТВ во главе с Марией Шоклевой. 
Вместе с Агентами-550, в отряд ко-

В прошедшем сентябре молодые активисты Чебоксарского 
агрегатного завода снова навестили своих маленьких подопечных 
из Шумерлинского детского дома «Елочка». Вместе с артистами ДК 
ЧАЗ заводские волонтеры подготовили для детей шоу-программу с 
любимыми сказочными героями, которая завершилась вручением 
развивающих игрушек и школьных наборов.

Начало нового учебного года - сложная пора для школьников всех возрас-
тов. В это время ребятам особенно необходима поддержка и забота взрослых, 
их мудрый настрой и теплые напутственные слова. Особенно в таком внима-
нии нуждаются мальчишки и девчонки, лишенные родительской любви. Зная 
это, активисты совета молодежи Чебоксарского агрегатного завода снова ре-
шили наведаться к своим юным друзьям из подшефного детского дома, чтобы 
настроить на позитивный лад и пожелать успехов в новом учебном году.

Заводские волонтеры организовали для детишек веселое представление, 
перевоплотившись в популярных мультипликационных персонажей – Леди Баг 
и Супер-Кота, Мальвину, Бэтмена, Симку и Нолика, кукол ЛОЛ и Малефисенту. 
Звездная команда устроила в стенах детского дома зажигательную дискотеку, 
окунувшую ребят в праздничную атмосферу танцев и музыки. Затем состо-
ялось долгожданное вручение подарков – развивающих игрушек для самых 
маленьких воспитанников детского дома и канцелярских наборов для тех, кто 
уже ходит в школу. 

Расставаясь, волонтеры пообещали, что скоро обязательно приедут к ре-
бятам вновь, чтобы устроить своим маленьким друзьям новый веселый празд-
ник.

Связисты на беговой дистанции

гии и позитива, а победителям и призёрам были вручены дипло-
мы соответствующих степеней и  памятные медали.

Вера ГАЛКИНА,
председатель республиканской организации 

профсоюза работников связи.
 

Волейбол– один из самых позитивных видов спорта. 
Давно доказано, что он помогает снять физическое и мо-
ральное напряжение.

В целях пропаганды здорового образа жизни среди работа-
ющего населения, популяризации волейбола, укрепления дру-
жественных связей между трудовыми коллективами, повышения 
уровня спортивного мастерства прошли соревнования в рамках 
Спартакиады предприятий Концерна «Тракторные заводы». 
Спортсменов напутствовала председатель профкома, член Совета 
ЧРО «СоюзМаш России» Валентина Рыбкина.

И состоялся праздник спорта, где кипела нешуточная борьба. 
Где были победители, но не было проигравших. Всего в соревно-
ваниях участвовали 14 команд основных и вспомогательных про-
изводств.

В нелёгкой борьбе среди подразделений, насчитывающих до 
250 человек работающих, победу одержала команда администра-
ции ПАО «Промтрактор» во главе с исполнительным директором 
С.П. Карауловым. Вторыми стали спортсмены Службы техническо-
го директора ПАО «Промтрактор», третьими - Служба ремонта тех-
нологического оборудования.

В основной группе лучшими стали волейболисты ООО «Пром-
лит», вторыми -спортсмены литейного цеха № 1, третьими – спор-
тсмены Управления Главного энергетика.

Наш корр.

Радость командной игры

«Агенты», которым под силу 
подарить детям храбрость и надежду

торых входят фанаты Музея истории 
трактора – члены клуба «Четруша», 
вместе с представителями благотво-
рительной организации "Право на 
жизнь", а также арт-терапевтом, во-
лонтеры «Тракторных заводов» снова 
наведались в гости к детям, которые 
находятся на лечении в онкогематоло-
гическом отделении Республиканской 
детской клинической больницы.

Арт-терапевт Екатерина Красно-
ва, которая раньше работала помощ-
ником генерального директора Кон-
церна «Тракторные заводы», провела 
с ребятами терапевтические занятия 
по изобразительному творчеству. Бла-
годаря помощи педагога-психолога 
юные пациенты смогли раскрыть свои 
творческие способности и почувство-
вали себя свободными художниками. 
По мнению Екатерины, работа с цве-
том и красками раскрывает скрытые 
таланты, расслабляет, способствуя об-
ретению гармонии и восстановлению 
сил для борьбы с болезнью.

Агенты-550 и волонтеры пообща-
лись со смелыми и стойкими пациен-

тами онкогематологии и других отде-
лений больницы, поиграли с ними в 
настольные игры, настроили ребят на 
позитивный лад, пожелали всем ско-
рейшего выздоровления.

Организатор благотворительного 
мероприятия – заместитель дирек-
тора технологического аудита ПАО 
«Промтрактор» Людмила Квасникова 
от лица Чувашской региональной об-
щественной организации содействия 
в решении социальных проблем семьи 
и человека «Право на жизнь» специ-
ально для зрителей НацТВ рассказала 
о проекте «Коробке храбрости». Этот 
мотивационный проект призван хоть 
немного облегчить то лечение, кото-
рое проходят дети с онкозаболевани-
ями, чтобы маленькие борцы за жизнь 
старались быть стойкими, зная, что в 
конце процедуры получат награду. 

«Для того, чтобы медицинские 
манипуляции казались менее болез-
ненными, ребятам говорят, что после 
очередной процедуры они смогут вы-
брать себе игрушку из коробки, уста-
новленной в процедурном кабинете. 
За тем, чтобы игрушки в коробке не 
заканчивались, следит фонд «Пра-
во на жизнь», волонтеры которого 
убеждены, что невыполнимых миссий 
не бывает», – поясняет Людмила Ва-
лерьевна.

Рассказывая об участии в бла-
готворительном проекте, 18 летняя 
дочь сотрудницы ПАО «Промтрактор» 
Надежды Украинцевой, Евгения так 
описала свои эмоции: «Когда мама 
предложила мне поехать к тяжело-
больным детям в онкогематологию, 
то я боялась, что не смогу сдержать 
чувств и расплачусь. Придя в отделе-
ние, действительно, никто не остался 
равнодушным. Но я поняла, что глав-
ное - помогать, а просто жалость тут 
не поможет. Надо делать что-то кон-
кретное, ощутимое. Поэтому, напол-
няя «коробку храбрости» игрушками, 
я чувствовала, что вношу свою лепту 
в процесс борьбы за жизнь».       

Совет молодежи ПАО «ЧАЗ» побывал 
в подшефном детском доме «Ёлочка»
Волонтёры с Чебоксарского агрегатного завода при-
везли детям развивающие игры, школьные наборы и 
весёлый спектакль
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